
Все проекты, включенные в Государственную про-
грамму «Информационное общество (2011–2020 годы)», 
очень актуальны. Вопрос лишь в том, что некоторые из 
них являются переходными, а остальная группа – новые 
проекты. Поэтому говорить о том, что в настоящее вре-
мя по этим планам есть окончательные результаты, пре-
ждевременно. Результаты и перспективность программ 
можно оценить несколько в ином ключе: какой эффект 
не только ожидается, но и уже получен от них, и в Депар-
таменте информационных технологий и связи Прави-
тельства Российской Федерации имеются промежуточ-
ные результаты.

К сожалению, эффект от программ, получаемый 
в различных регионах, муниципалитетах и на федераль-
ном уровне, сильно различается. Ожидается, что ситу-
ация изменится с введением электронного документо-
оборота и универсальной электронной карты.

Но тем не менее малые проекты, в том числе мик-
ропроекты, которые удается реализовать в регионах, мо-
гут иметь очень большой и, может быть, даже больший 
эффект в соотношении к затратам энергии, сил. В свя-
зи с этим руководство Департамента информационных 
технологий и связи неоднократно обращалось ко всем 
чиновникам – на федеральном и региональном уров-
нях – с просьбой сохранить баланс между мегапроекта-
ми по созданию единой универсальной карты, созданию 
системы межведомственного электронного взаимодейс-
твия (СМЭВ) и теми проектами, которые ни в коем слу-
чае нельзя закрывать.

В Государственной программе «Информацион-
ное общество (2011–2020 годы)» предусмотрен меха-
низм отбора и поиска тех самых малых инициатив 
и проектов, которые, в первую очередь, можно най-
ти и реализовать в регионах, а впоследствии передать 
опыт их осуществления соседним регионам и на фе-
деральный уровень. Только при соблюдении баланса 
этих малых инициатив и больших проектов, которые 
реализуются на федеральном уровне, и синергетичес-
ком эффекте (возможности в результате объединения 

элементов получать больший экономический эффект, 
чем арифметическая сумма экономических эффектов 
от деятельности отдельных элементов) можно полу-
чить значимый результат. Потому вовлечение госслу-
жащих на федеральном и на субъектовом уровне воз-
можно через их непосредственное участие в крупных 
и в малых проектах.

Также хотелось бы обратить особое внимание ре-
гионального руководства на проблемы модернизации 
по программам информационного общества, электрон-
ного правительства, чтобы не закрывать потенциал раз-
вития. Сама тема информационного общества развива-
ется настолько быстро, что за ней не успевают многие 
нормативные акты и статистика, не все можно отсле-
дить. Поэтому многие показатели, которые фиксиру-
ет мониторинг информационного общества, отражают 
только часть изменений.

В этой связи хотелось бы сказать, что одним из 
ключевых ресурсов в регионах, на федеральном уров-
не, конечно, являются профессионалы – в госуправле-
нии и в сфере информационных технологий. Именно 
их интуиция иногда позволяет уловить те возможные на-
правления развития, которые иногда просто невозмож-
но отследить.

Следует отметить, что документы, которые зада-
ют широкие рамки, в том числе для информационно-
го общества, тоже очень быстро меняются. Известно, 
что готовятся изменения в «Стратегию-2020». Недавно 
я ознакомился с вариантом стратегии социально-эко-
номического развития Центрального федерального ок-
руга и могу сказать, что многие вопросы не так отраже-
ны, как хотелось бы. Поэтому, в том числе и в стратегии 
развития регионов, хотелось бы увидеть действительное 
положение дел, действительный потенциал, посколь-
ку регионы на разных этапах развития могут двигаться 
по-разному и достигать результата в одной сфере боль-
ше, в другой – меньше. Но общий эффект, конечно, бу-
дет складываться из этих эффектов – и региональных, 
и муниципальных.
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Поэтому хотелось бы призвать регионы к сотруд-
ничеству с федеральными органами власти и с нашими 
коллегами из стран СНГ, поскольку мы с ними все ак-
тивнее и активнее начинаем развивать эти темы. Более 

того, в 2005 году обсуждался проект рамочного инфор-
мационного кодекса СНГ. Эта тема на какое-то время 
отошла в сторону, но сейчас и она, и другие темы вновь 
станут актуальными.


